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Enriqa*. Barón es el portavoz económico del grupo socialista del Congreso de los Diputados, 
lo que PO es obstáculo para que tenga también unos muy claros criterios en las materias 

mas «(netamente políticas. Con Enrique Barón tiene siempre un especial interés cualquier 
entrevista, pees es un hombre que tiende a los planteamientos pluridimensionales de la 

realidad española, ejercicio de una gran utilidad 

—Un breve juicio, por favor, sobre la 
ley de Presupuestos después del debate 
parlamentario, en el que has llevado la voz 
del PSOE. 

—A diferencia de años pasados, el pre
supuesto de este año venia definido porque 
el Gobierno sí había asumido un compro
miso concreto, desde el punto de vista de 
política económica, que es hacer realidad 
el cumplimiento del ANE, aparte de la 
introducción concreta de acuerdos como 
los autonómicos y municipales. Eso cambia 
bastante la perspectiva de la discusión de 
los presupuestos. El Gobierno no ha expli
cado cómo piensa crear esos trescientos 
cincuenta mil puestos de trabajo del ANE. 
La CEOE ha hecho un asalto crítico total 
sobre todo el planteamiento presupuesta
rio, con una dureza mayor que si España 
estuviera gobernada por la izquierda. No
sotros hemos tratado de dar al Gobierno la 
posibilidad de hacer una política eco
nómica flexible, animándole a crear un 
fondo para relanzar la política económica. 
Yo no entiende por qué el Gobierno se ha 
negado. 

CONTRADICCIONES 
—¿Qué es entonces lo que ha aceptado 

UCD en el debate presupuestario? 
—Pues ha aceptado una salida negocia

da de la crisis, pero al mismo tiempo hace 
una política enormemente conservadora, 
cosa que es muy difícil de poder hacer al 
mismo tiempo. Él momento culminante ha 
sido el de la tarifa del impuesto sobre la 
renta, en el que la solidaridad que se pre
tende de los trabajadores empleados con 
los desempleados no se traduce a otros ni
veles de la sociedad. 

—¿Y en el terreno político, qué es lo más 
sobresaliente de lo sucedido en los debates? 

—La impresión que se saca después de 
este debate en relación con los compromi
sos del Gobierno es que no existe una vo
luntad concreta de cumplirlos, como ocu
rre con los ochocientos millones a las orga
nizaciones sindicales, lo que crea una si
t uac ión g r a v e . Eso va a t e n e r 
consecuencias en la actividad política de 
los últimos meses. Parece existir un cierto 
distanciamiento de tipo preelectoral, que 
no coincide exactamente con los proble
mas políticos que están planteados en el 
país. 

—El Partido Socialista ha vuelto a for
mular sus ofertas y el presidente del nuevo 
Gobierno que acaba de formarse ha dicho 
que UCD aguanta sola hasta las elecciones 
generales... 

—Tras el intento de golpe de Estado y 
tras una política de provocación de la ex
trema derecha en la calle, con una política 
antidemocrática de determinadas tramas 
civiles todavía insertas en el aparato del 
Estado, la política que hay que nacer es la 
de fortalecimiento del Estado democrático. 
Ya dije otra vez en CISNEROS, e insisto 
en ello, que para que haya estabilidad en 
España tiene que haber gobiernos sosteni
dos por la mitad más uno de la Cámara. Y 
es curioso que en España tenemos el Go
b ie rno cen t ra l y t res Gobie rnos 
autónomos, y los cuatro están en minoría 
en sus Cámaras, cosa absolutamente absur
da. 

QUEREMOS LA ESTABILIDAD 
DEL SISTEMA 

—¿Qué es lo que pasa entonces? 
—Que hay quien piensa que el poder es 

una finca y que hay que dominarlo. Si no 
se tiene la mayoría absoluta, lo normal es 
plantearse el Gobierno de coalición si se 
quiere hacer gobernable al país y a las 
comunidades autónomas. Lo que pasa es 
que el PSOE no puede sostener siste
máticamente una postura que pudiera pa
recer pedigüeña ante el poder. Creo que 
hemos demostrado que lo que queremos es 
la estabilidad del sistema. Estamos en la 
paradójica situación de tener que decir que 
la legislatura llegue a su fin, mientras que 
en cualquier país democrático estable lo. 
que hace un partido de la oposición, desde 
el primer día, es intentar que el Gobierno 
se marche y se convoquen nuevas eleccio
nes. Véase la irresponsabilidad del partido 
que quiere seguir asumiendo el poder en 
solitario, con un mercado semanal para 
conseguir los votos que la hacen falta en 
cada situación. Comprar los votos así sale 
más caro que con unos acuerdos estables. 

—¿Cómo ves el horizonte de aquí al con
sejo de guerra, que puede celebrarse en 
marzo o abril? 

—En lo que respecta a la economía espa
ñola, si se ve desde el punto de vista de un 
operador extranjero, tenemos un país con 
una tasa de inflación bastante reducida, 

con un sistema de negociación colectiva 
que no nos hubiéramos imaginado hace 
tres o cuatro años, y que está funcionando 
bastante bien. Tenemos un Acuerdo Na
cional sobre el Empleo, que marca unos 
compromisos muy concretos a las organi
zaciones sindicales. Un país en el que el 
número de huelgas es muchísimo más bajo 
que el del resto de Europa y que en los 
últimos tiempos de Franco. Quitando el 
problema del coste del dinero, para un 
operador esta situación, junto al hecho de 
que en España el mercado potencial toda
vía es mucho mayor que en otros países 
europeos, es una situación favorable. 

LOS «FANTASMAS» 
—Eso desde el punto de vista de decisio

nes o posibles decisiones de invertir. 
—Sí, pero resulta que estamos siendo 

objeto de nuestros propios fantasmas. Se 
vive buscando las noticias sobre rumores 

—Y mientras tanto hay °.u? Prjfla 
qué va a pasar con la evolución " 
nomía española. 

—No parece que haya ra*0"*?. £i« 
absolutamente pesimistas. Incius" 
recimiento de la energía no es w r 
ma a corto plazo. El paro es m^J¿ 
pero por primera vez en la acü „ pa 
fuerzas sociales y políticas hay un »¡J 
real respecto al paro. Un probleí» P 
pante es la actitud de la c U P?f i r m a 
rial española, que parece que »a 0 
ANE sin muchas ganas y que el e 
compromete. El sector público 
hacer un papel de locomotora-^ 
seguimos considerando el conlLsiipui 
inversiones públicas en los W Z^A 
como insuficiente. También es P ^ 
te que el sector privado no este a 
do un mayor dinamismo, lo 9 A*?E. i 
en peligro los resultados del 

«Los empresarios han hecho un asalto crít̂  
total sobre el planteamiento de los presupuf 

del Estado, con una dureza mayor que s\ 
ñ a ñ a oc t i i x r io ra rtr\lr\£±imaAa ir\r\-r l a •iirrrillSI^' España estuviera gobernada por la izquie 

de golpe. A corto plazo, es preciso hacer 
justicia con la máxima rapidez y seriedad 
en el consejo de guerra a los implicados en 
el 23 de febrero. Comparto la opinión del 
teniente general Salas Larrazábal, que 
decía en un artículo que hay que hacer 
justicia y que las personas que hacen estas 
cosas tienen que ser separadas de las Fuer
zas Armadas, y que en una organización 
democrática, los civiles deben saber plan
tear sus relaciones y saber dar órdenes a 
los militares. 

—Pero el calendario de los próximos 
meses nos trae más acontecimientos... 

—Claro. Las elecciones al Parlamento 
de Andalucía, en la primavera, que ya todo, 
el mundo sabe que es el próximo descala
bro del partido del Gobierno, que se que
dará descolgado en las cuatro comunidades 
autónomas más importantes. Luego viene 
la incidencia de los Mundiales de Fútbol e 
incluso el viaje del Papa. Pero tenemos el 
drama de las situaciones de tensión y de. 
crisis interna del partido del Gobierno, que 
puede incidir sobre la vida política en su 
conjunto. 

. caisfí 
puede ser eso de negociar l o s °i# " 
tranquilidad y sin compromete 

LA PATRONAL, BELIGE& ̂  
—Hay dos incertidumbres: el ^ 

guerra y las próximas eleccio» ^ 
les. ¿Van a influir mucho en « ^ 
económica de los próximos n 

—Evidentemente, influye» v 
en una situación de incertidum ^ 
y de erosión de la autoridad P 
enormemente negativo. En ci 
elecciones, hay que decir que $$ 
elecciones comportan un cierto e^ 
incertidumbre, sobre todo cua^ 
muchísimos años que los mis»1 j0e' 
sociales y políticos están detenta ^ 
der. Pero la democracia es esa FJ¿ t r 
de alternancia. Las elecciones ^ 
que suponer una sacudida tan « 
Lo que sí parece grave es que 
tiempo se esté agitando un cIin

nt0w 
cierta intranquilidad desde el V^L tí¡>] 

ta político y que eso se relacio»^ 
posible cambio o alternancia e» 

«UCD ha aceptado una 
salida negociada de la 

crisis, pero al mismo tiempo 
lleva a cabo una política 

enormemente conservadora, 
cosa que es difícil poder 
hacer al mismo tiempo» 

«El Gobierno ha asumido un 
compromiso concretó desde 
el punto de vista de política 
económica, pero no existe 

voluntad concreta de 
cumplirlo» 

«Si no se tiene mayoría 
absoluta, lo normal es 

plantearse el Gobierno de 
coalición para hacer 

gobernable al país y a las 
comunidades autónomas. 
Pero el PSOE no puede 

sostener sistemáticamente 
una postura que pudiera 

parecer pedigüeña ante el 
poder» 

«No hay razones para ser 
absolutamente pesimistas en 
cuanto a la evolución de la 

economía española» 

23-F: Hay que hacer 
justicia. En una 

organización democrática, 
los civiles deben saber dar 

órdenes a los militares 

—Como partido, sabréis muy bien cuál 
es la actitud del empresario y de los inver
sionistas ante un eventual triunfo electoral 
del PSOE. 

—Desde 1977 se ha producido un proce
so de conocimiento. Incluso en algún sec
tor de la derecha hay una cierta queja por 
el exceso de moderación del PSOE: esta
rían mucho más a gusto con un partido 
socialista más agresivo desde el punto de 
vista verbal. Más que moderación es ver 
las posibilidades de cambio real en España. 
En estos momentos en que las posibilidades 
de acceso del PSOE al poder, a tenor de lo 
que dicen los sondeos, son bastantes cerca
nas, hay una política absolutamente beli
gerante en la cúpula de la gran patronal, 
no sólo con el partido socialista, sino en lo 

que se puede llamar la reorganización de 
la derecha. Los empresarios deberían ocu
parse de sus propias funciones y no pene
trar en el terreno político. 

PEQUEÑOS Y GRANDES 
EMPRESARIOS 

—¿Es que de verdad la gran patronal se 
mete mucho en política? 

—En cuestiones técnicas pero tan im
portantes como el segundo aval de las so
ciedades de garantías recíprocas, tiene una 
postura de absoluto distanciamiento. Y es 
un problema que afecta a la mayor parte 
de las pequeñas y medianas empresas. Eso 
viene a plantear una cuestión muy grave: 
el grado de representatividad que en estos 
momentos puede tener la gran patronal en 
nuestro país. Curiosamente, nosotros nos 
entendemos bastante bien cuando vamos a 
las regiones a tratar problemas concretos, 
con muchas organizaciones de empresarios 
en España, que no mantienen esa postura 
de absoluta beligerancia. Los pronuncia
mientos de algunos grandes representantes 
de la Banca y del gran capital no coinciden 
claramente con la postura de miles y miles 
de empresarios, que se pueden entender 
perfectamente con los Ayuntamientos o 
con las Diputaciones socialistas, o que in
cluso ven que sus posturas las defienden 
los socialistas en el Parlamento, como ha 
ocurrido con el artículo 14 de la ley de 
Presupuestos. 

EL PSOE, HOY 
—Pero hemos hablado de todo menos 

del partido. ¿Cómo está el PSOE de salud, 
incluso comparativamente con lo que suce-

•de en otros partidos? 
—Pues por lo que se ve, parece que goza 

de una salud envidiable. No me gusta ni 
me satisface en absoluto lo que está ocu
rriendo en otros partidos. Todo eso pasa 
porque no tenemos una gran costumbre de 
vida democrática. El efecto de imagen que 
lanzan los partidos sé ve muy amplificado 
en la sociedad. En conjunto, no es bueno 
que haya corrimientos de tierras ni des
trucciones importantes. Nosotros hemos 
sido enormemente respetuosos con la si
tuación de crisis interna de UCD. Es muy 
importante para la estabilidad política que 
la derecha tenga organizaciones demo
cráticas serias y estables. 

—Pero concretamente el PSOE... 
—Ha habido una cierta sorpresa en rela

ción con el desarrollo del XXIX Congreso. 
Hay que recordar la situación que vivimos 
en el año 79 en nuestro XXVIII Congreso, 
que formó parte de un proceso muy rápido 
de maduración del partido y de toda la 
sociedad española. En esta ocasión se ha 
hablado de resultados a la búlgara o como 
los referéndum en tiempos de Franco: yo 
creo que ése no es el problema. Se puede 
objetar el papel de determinados tipos de 
representación dentro del partido. Pero la 
verdad es que no ha habido una gran cons
piración para salir con el cien por cien. La 
situación de tensión que vivimos y el mar
gen tan estrecho que tenemos para hacer 
política también repercute en una cierta 
reacción defensiva entre los compañeros 
en su conjunto. Nos damos cuenta de que 
nos estamos jugando mucho y de que el 
papel del PSOE es muy importante para la 
estabilidad del sistema democrático. La co
hesión ha aumentado mucho en estos 
últimos tiempos en el planteamiento cultu
ral y político del partido, que se ha engra
nado muchísimo más con la sociedad espa
ñola. El partido está muy metido en los 
Ayuntamientos, en las Diputaciones, en la 
vida sindical... 

—En el tejido social, en una palabra. 
—Si, eso es. En el caso sindical, nuestros 

hombres están en temas como negociacio
nes, reconversiones, etc. La base del parti
do es la que hace los convenios, la que está 
gestionando los Ayuntamientos y todo este 
tipo de cosas. Eso ha supuesto un cambio 
muy importante del partido que todavía no 
se ha advertido mucho. El partido está 
siendo una fuerza social mucho más real. 
Y, sin embargo, hay cosas un poco preocu
pantes, como el hecho de que en España la 
militancia política todavía esté muy por 
debajo de la de otros países. Eso se debe en 
parte al pasotismo, que ha sido impulsado 
desde el poder durante muchos años. El 
desafío esencial del partido ante la socie
dad española es el de abrirse más, poder 
captar más gente, integrar más juventud. 
Y nos tenemos que acostumbrar a gestio
nar lo que son los problemas cotidianos y 
reales de la sociedad. Pero en conjunto, el 
PSOE goza de buena salud. 

Texto: Pedro CALVO HERNANDO 
Fotos: F. BERENJENO 



ACTUALIDAD LOCAL 

ARANJUEZ 

I La Policía Municipal de 
Arganda ha desmentido la 
información dada por un 
diario madrileño en la que 
se aseguraba que dentro del 
Ayuntamiento habían gol
peado a unos detenidos, 
produciéndoles graves lesio-

I Los hechos sucedieron 
cuando dos policías munici
pales de paisano, el cabo 
Santiago Díaz y el policía 
José María Ayala, se encon
traban la noche del pasado 
día 26 en el club Mi Chica, 
de la localidad, tomando 
unas copas y buscando in
formación. Ambos policías 
forman parte de la patrulla 
de noche de Arganda y ésa 
era su jornada libre. Al pa
recer, y según el propio al
calde, los policías fueron in
sultados repetidas veces por 
dos clientes del club, Lucia
no Manrique y Rafael Esco
bar, en una actitud neta
mente provocadora. A las 
frases «hay mucho perro 
por aquí» y «huele a perro», 
los dos policías optaron por 
marcharse y buscar a la pa
trulla de noche para darles 
cuenta de la provocación. 

I Cuando una hora más 
tarde los policías volvieron 
al club —siempre según 
fuentes municipales—, se 
encontraron nuevamente 
con los individuos citados, 
quienes pasaron a palabras 
mayores y de una forma di
recta. Ante la nueva provo
cación —insiste el alcal
de—, los dos policías, que 
tienen fama de ser muy 
efectivos en la lucha contra 
la delincuencia nocturna, 
salieron a la calle seguidos 
por los provocadores a corta 
distancia y con aumento de 
la terminología despectiva. 
El cabo municipal decidió 
plantar cara a los provoca
dores, y uno de ellos —Ra
fael Escobar— pasó a la ac
ción directa, lo que dio la 
oportunidad a los municipa
les de repeler la agresión. 

• Según Pedro Díaz, alcal
de de la localidad, la Policía 
Municipal está muy prepa
rada físicamente y no es ex
traño que, al defenderse, 
produjeran a los citados in
dividuos los hematomas que 
se les aprecian en todo el 
cuerpo. La patrulla noctur
na se personó en el lugar de 
los hechos y detuvo a Lucia
no Manrique y Rafael Esco
bar,, conduciéndoles sin es
posar al Ayuntamiento, 
donde se les instruyó dili
gencia y pasaron a disposi
ción judicial. Según el alcal
de y la propia Policía Muni
cipal, una vez en el cuarteli
llo ambos individuos, que 
aunque no tienen antece
dentes sí son muy conocidos 
en ciertos ambientes noc
turnos, no sufrieron ningún 
tipo de agresión. 

• Sin embargo, y para el 
total esclarecimiento de los 
hechos, la alcaldía ha creado 
una comisión investigado
ra, presidida por el alcalde e 
integrada por el diputado 
provincial Félix Sánchez 
Acal y los concejales Euge
nio San Juan y Eduardo 
Guillen. 

Un gabinete atenderá problemas de divorcio, sexualidad y planificación 

ASESORAMIENTO A LA 
FAMILIA EN ARANJUEZ 

Con la creación de un Gabinete de Asesoramiento Familiar 
para los casos de divorcio, sexualidad de la pareja, 

planificación e información en general y la experiencia piloto 
a nivel nacional para ayudas a domicilio a los ancianos, así 

como el inicio de una campaña de educación sanitaria a nivel 
de colegios, el Centro Municipal de Salud de Aranjuez abre 

una nueva etapa con un vasto programa y un 
recortado presupuesto. 

Desde el pasado mes de fe
brero, que comenzó a funcio
nar una vez creados los estatu
tos que hicieron de él una fun
dación pública con perfecta 
autonomía ante el Ayunta
miento, la elección de la Junta 
rectora y del director médico, 
el Centro de Salud Municipal 
de Aranjuez ha venido reali
zando un programa piloto a ni
vel regional, e incluso nacio
nal, en mejora de la salud de la 
población. 

El programa comenzó con 
un estudio epidemiológico para 
ver el grado de necesidades 
que se tiene en general. De 
este estudio, enfocado sobre 
tres aspectos concretos, se han 
obtenido conclusiones real
mente alarmantes sobre los 
problemas sanitarios de la po
blación. Dentro del aspecto de 
indicadores sanitarios se ha 
comprobado que la tasa de 
mortalidad por enfermedades 
tumorales es sensiblemente su
perior a la media nacional, con 
un 27,2 por 100 del total. Por 
enfermedades neurológicas, 
sin embargo, la tasa sólo alcan
za al 8,1 por 100, frente al 17,1 
nacional. En cuanto a la valo
ración de las enfermedades 
que afectan a la población, la 
artrosis y la gripe y catarros 
alcanzan el lugar más elevado. 

Dentro del apartado Medio 
Ambiente e Influencia en la 
Comunidad, la labor del centro 
ha estado dirigida muy espe
cialmente hacia la población 
anciana con el estudio ultima
do hace unas semanas y que 
puso en evidencia el bajísimo 
nivel cultural de la población, 
así como su desatención gene
ral. 

GABINETE DE EMPRESA 

Una de las principales medi
das adoptadas es la creación 
del primer gabinete de empre
sa dentro de un Ayuntamiento 
para cubrir las necesidades de 
la plantilla municipal. Según' 
el doctor Cartón, director del 
Centro de Salud, «a través del 
gabinete de empresa se preten
de que el funcionariado tenga 
cubiertas sus necesidades pri
marias, y a través del estudio 
sanitario de toda la plantilla, 
conseguir que exista menos ab
sentismo laboral». 

El estudio sanitario de los 
272 trabajadores que compo
nen la plantilla, 42 de los cua
les son policías municipales, ha 
dado una patología varia
dísima, en la que los casos más 
comunes son: problemas de 
vista (74 casos), sordera total 
en uno o los dos oídos (37 ca
sos); hipertensión (15 casos) y 
problemas dentales en 252 tra
bajadores, casi la totalidad de 
la plantilla, lo que, a juicio de 
Sebastián Cartón y Joaquín 
Rivera, concejal delegado de 
Sanidad y presidente del Cen
tro Municipal de Salud, reco
mienda la fluoración de las 

aguas como preventiva de las 
caries dentales. 

RECONOCIMIENTOS 
ESCOLARES 

Dentro del plan sanitario se
guido por el Centro, con los 
reconocimientos escolares se 
ha perseguido una política de 
medicina preventiva en la po
blación infantil a dos niveles 
fundamentales: reconocimien
tos físicos, iniciados a partir 
del pasado uno de octubre, con 
los que se pretendían descubrir 
posibles enfermedades, y bus
car su solución a través de la 
Seguridad Social gracias a la 
colaboración del director del 
ambulatorio, doctor Gómez 

Los estudios hun puesto de manifiesto que en Aranjuez la lasa de mortalidad por enjermedades lumorules 
es superior a la media nacional 

Morato, y reconocimientos 
psíquicos a través de un gabi
nete psicológico creado para 
tal fin. 

A través de los exámenes 
psico-físicos a los que se ha so
metido a los escolares, se ha 
descubierto un grave retraso 
escolar en Aranjuez, que supe
ra la cifra del 20 por 100. Es 
alarmante el caso de numero
sos niños de catorce y quince 
años que apenas saben leer. La 
mayoría de los niños están 
abocados a la formación profe
sional, y un mínimo porcentaje 
podrá aspirar a unos estudios 
universitarios por dos razones 
fundamentales: por falta de 
medios económicos y por la ca
lidad de la enseñanza seguida. 

El estudio de la población 
escolar llega a la conclusión de 
la necesidad apremiante de un 
gabinete psicopedagógico esta
tal para esta población, ya que 
un municipio no puede pagar 
el elevado costo que su crea
ción supone. 

EDUCACIÓN SANITARIA 

Pero uno de los aspectos al
tamente necesario de abordar 
es el de la educación sanitaria 
en colegios y en general y la 
creación de un gabinete de 
asesoramiento familiar. En el 
primero de los casos, y contan
do con la colaboración de los 
maestros de la localidad, se ha 

iniciado un curso de educación 
sanitaria entre la población es
colar, considerado como muy 
útil dentro del aspecto de 
medicina preventiva. Este ase
soramiento está compuesto P° 
una serie de charlas orientada 
sobre aspectos monográficos y 
la introducción a nivel locaL" 
una asignatura que trate s0"r._ 
esos problemas. En este seí1}' 
do, el Centro de Salud °e 

Aranjuez se convierte en P10 

ñero a nivel estatal de un 
campaña de concienciación sa
nitaria a nivel infantil. 

Pero mención especial á&o 
hacerse a la creación e 

próximo mes de enero de yn 
gabinete de asesoramiento I a ' 
miliar que trate los problema 


